



Código Único de Registro Territorial

■ *Está por darse a conocer un estudio del INEGI sobre la medición e interpretación de la tasa de desempleo abierta. Además modificarán las referencias geográficas, proyectos que se harán públicos a principios de 2010.*

A partir de que el INEGI obtuvo su autonomía, la Junta de Gobierno que preside **Eduardo Sojo**, ha venido realizando una profunda reorganización interna para avanzar en la conformación del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica (SNIEG), el principal objetivo de la reforma constitucional que creó la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geografía, vigente desde abril del año pasado.

Como parte de los cambios se crearon siete direcciones generales para hacer más expedita la toma de decisiones internas y cuatro de ellas ahora son las responsables de los llamados Comités Ejecutivos, que fueron divididos en áreas específicas de estudio. Los comités Demográfico y Social, y el de Gobierno, Seguridad Pública e Impartición de Justicia, los dirige **Miguel Cervera Flores**; el comité Económico está bajo las órdenes de **Arturo**

Blancas Espejo y el Geográfico y del Medio Ambiente que encabeza **Marlo Alberto Reyes Ibarra**.

Entendemos que esta estructura permitirá en el mediano plazo contar con mejor información estadística y desarrollar nuevas metodologías para lograr mayor oportunidad y acuciosidad de los datos nacionales. Para ello se complementa con un comité de investigación que por el momento participa en el debate internacional sobre la mejor forma de medir el progreso de un país y, de manera inmediata, le adelanto está por darse a conocer un estudio sobre la medición e interpretación de la tasa de desempleo abierta, tema que será muy polémico porque se ha cuestionado insistentemente en que el indicador no refleja la realidad del país.

Otro tema clave tiene que ver con el reemplazo de sistemas que están fotografiando el territorio nacional, pues no sólo modificará las referencias geográficas sino que tienen capacidad para detallar el nivel de riesgo de las poblaciones por fenómenos

climatológicos con un alto grado de certeza por la calidad de las tomas.

Este proyecto podría liberarse a principios de 2010 y se trabaja de manera conjunta con el Consejo Nacional de Protección Civil que coordina **Laura Guzar**, además del modelo de georeferenciación de domicilios que a finales del próximo año permitirá contar con el Código Único de Registro Territorial, una información que servirá entre otras cosas para ubicar con exactitud a los beneficiarios de los programas sociales del gobierno, pero también el domicilio fiscal de los contribuyentes.

En esta tónica de "estadísticas inteligentes", el viernes concluyó el levantamiento de los Censos Económicos 2009 (la información detallada tardará 12 meses en publicarse) cuyas bases se actualizaron con el Sistema de Clasificación Industrial de América del Norte (SCIAN), e incluyen mil 49 clasificaciones de actividad económica y 20 sectores que fueron acordadas

Mediante el registro se pretende ubicar con exactitud a los beneficiarios de los programas sociales.



entre EU, Canadá y México para mejorar el indicador, y la prioridad, ordenar la clasificación económica del país en un periodo de tres años, que deberá iniciar con el registro de cualquier empresa ante el SAT.

La información preliminar arroja que hasta el año pasado había en el país 5.2 millones de unidades económicas, esto significa un aumento de 20.6% respecto a 2004, el año en que se realizó la encuesta anterior. Al sumar las 4.5 millones de unidades que arrojó el Censo Agropecuario, tenemos que el universo es cercano a 9.7 millones de unidades económicas en todo el país. Lo impresionante es que menos de diez por ciento paga impuestos.

La estructura por número de empleados es interesante, porque en 2004 las unidades con hasta cinco trabajadores representaron 90.4% y ahora disminuyeron su participación a 89.2%; las unidades entre seis y 10 trabajadores crecieron al pasar

de 5.2% a 6.3% y las de 11 o más empleados se mantuvieron constantes con una aportación de 4.5%.

Para dimensionar la necesidad de mejorar la clasificación empresarial en el país, vale la pena considerar que el Sistema de Información Empresarial Mexicano (SIEM) de la Secretaría de Economía, de **Gerardo Ruiz Mateos**, cuenta con cerca de 700 mil registros, cuando los datos del INEGI son más amplios y servirán para que en 2010 se publique el primer directorio único de establecimientos actualizado y tratar de homologar la información de las unidades económicas que operan en el país.

Otro tema que vale la pena mencionar es que ahora los servicios financieros se contabilizaron con base a la información de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores de **Gullermo Babatz** y no con los datos de Banxico que preside **Gullermo Ortiz** como se venía haciendo.

De fondos a fondo

La empresa Red Carretera de Occidente que dirige **Demetrio Sodí Cortés** (si pensó que se trata del hijo del próximo delegado de Miguel Hidalgo en el DF le atinó), cumple dos años de establecida. Nació con el proceso de licitación del paquete de carreteras del FARAC I y de la asociación entre ICA y Goldman Sachs.

Dicha licitación significó 44 mil millones de pesos para el gobierno federal hace un par de años, una de las inversiones más cuantiosas en nuestro país en mucho tiempo. En dos años, la Red Carretera de Occidente lleva ya invertidos 1,500 millones de pesos, superior a los compromisos adoptados inicialmente.

Para los próximos 18 meses, la empresa considera invertir un tanto igual en proyectos de mantenimiento y de ampliación de tramos por 60 kilómetros más a los 538 km. que ya tiene concesionados, lo que no es nada malo y menos en un ambiente muy difícil en el sector de la infraestructura.